

Honduras  
ante todo y  
sobre todo

# VANGUARDIA

Conciliación  
Democrática  
Hondureña

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Director: Lic. Antonio Madrid h.

Año I

San Pedro Sula, Honduras, C. A., Julio 15 de 1946

No. 5

## Sección Editorial

### Necesitamos Reformas Sociales

La prensa de los empleados públicos no se cansa de calumniarnos, tildándonos de comunistas. Esos cargos son completamente infundados y malintencionados porque, digámoles de una vez por todas, la Oposición, (que la constituye el pueblo hondureño, con excepción de los que directa o indirectamente viven del gobierno y no todos), no es comunista, no puede, ni debe serlo. Deseamos únicamente que se hagan ciertas reformas sociales que nuestro pueblo necesita urgentemente para sustraerlo de la miseria moral y material en que desgraciadamente hoy se encuentra.

El pueblo hondureño no está pensando ni planeando la formación en Honduras de un Estado comunista. No lo está haciendo, ni debe hacerlo; porque es eminentemente católico, rinde culto a la familia y a la mujer, sabe que en Honduras no hay verdadero capitalismo (no existen fuertes empresas, sobre todo hondureñas), ama la libertad y la iniciativa privada, detesta que lo quieran guiar como un rebaño de ovejas, es esencialmente personalista e individualista para renunciar a su personalidad, convirtiéndose en una máquina al capricho del Estado; tiene un gran sentimiento de la justicia que le impide considerar como justo que el que trabaje más debe ganar igual que el que trabaje menos, y sobretodo, porque se da perfectamente cuenta que la palabra Estado no es más que un concepto jurídico que será siempre representado por un grupo de hombres con vicios y virtudes, cuyo interés personal convertiría en esclavos a sus conciudadanos, puesto que obtendrían el control total sobre el individuo, física, moral, política, económica y espiritualmente. Un Estado tal, destruiría la personalidad del pueblo hondureño y lo convertiría en una máquina del Estado y para el Estado, es decir, del grupo y para el grupo de hombres que estén en el poder.

Pero las anteriores consideraciones no nos impiden reconocer que próximamente un ochenta por ciento (80%) del pueblo hondureño está actualmente en un estado que se acerca mucho a la miseria. La inmensa mayoría de nuestros campesinos, jornaleros del campo y de la ciudad, obreros de fábricas, y artesanos que constituyen casi totalmente ese 80% de la masa hondureña, viven con su familia formada generalmente por 6 miembros, en una champa de manaca o en un barracón, casi a la intemperie; en una pieza estrecha de cuartería alquilada que les sirve de cocina, comedor, dormitorio y sala, a veces hasta sin servicios sanitarios; comen sólo frijoles y tortillas los campesinos; los otros agregan a esa comida arroz y carne de vez en cuando; viven en harapos la mayor parte de ellos, los que mejor están pueden únicamente comprar un pantalón y una camisa de manta o de otro género ordinario, y unos pocos un vestido completo; viven descalzos o con caites y unos pocos con calzado; sus hijos desnudos o semi-desnudos, enfermos y sin los fondos necesarios para pagar un médico o los medicamentos.

Los empleados públicos y de comercio de segunda categoría, que son honrados, viven en un estado que está muy lejos de corresponder a los esfuerzos que hicieron para obtener sus conocimientos y a su posición social. Aunque ya comen y visten mejor, tienen que prestar dinero cuando se enferman ellos o sus familias o tienen cualquier gasto imprevisto, no les alcanzan los sueldos para comprar libros y materiales de escuela para sus hijos.

Todo ese 80% de la masa hondureña, en caso

### JOSE GARCIA BAUER ENTRE NOSOTROS

Tenemos el gusto de saludar atentamente al periodista José García Bauer, quien pasó para Tela con el propósito de contraer matrimonio con una señorita hondureña. El señor José García Bauer es actualmente diputado al Congreso de la hermana República de Guatemala, auténtico demócrata y representante genuino de la juventud guatemalteca que está abriendo nuevos caminos al pueblo hermano. Le felicitamos y deseamos grata permanencia entre nosotros.



Estoy "fregado", sin plata, enfermo, con hambre, pero gozando de la "Bendita Paz".

Cartas al pueblo sobre temas morales

### La Necesidad de ser Valientes

Por J. Antonio Peraza

El valor es una rara cualidad que sólo es pertenencia de los hombres enteros, y es así que, como ciertas plantas exóticas, crece exclusivamente en ambientes apropiados. El valor es tan necesario para afrontar las situaciones adversas, como el oxígeno del aire es indispensable para la respiración. Los hombres que no tienen valor, para mantener o realizar sus decisiones, son como los barcos carcomidos por el salitre, que no pueden soportar, por mucho tiempo, los embates de las olas. El valor es tan necesario para imponer la razón de nuestros argumentos, como es necesaria la energía cósmica para poner en movimiento la maquinaria del universo. El hombre puede ser un portento de sabiduría, un dechado de ilustración, y podrá estar vestido con las galas de innumerables virtudes; pero si no tiene el suficiente va-

lor para darse el puesto que le corresponde, no dejará de ser más que un ente sin importancia ni mayor significación. La cobardía empuja al género humano a los mayores excesos. Por cobardía nos volvemos pequeños y egoístas, perdiendo muchas veces hasta la compasión para nuestros semejantes. Ser cobarde es ser pigmeo. Ser valiente es ser gigante. El mundo está plagado de hombres cobardes, y a ello se debe las crisis morales que lo han subyugado. Es necesario que los hombres manifiesten su valor por medio de obras de positiva significación moral; pues, de otra suerte, el porvenir del mundo será incierto. Por falta de valor moral para soportar las dificultades de la vida, el hombre se enfrasca, muy a menudo, en liviandades es-

Pasa a la 3a. Pág.

### Política y Empleados Públicos

Por Antonio Madrid h.  
(CONTINUACION)

En el ramo de Justicia, gracias al concurso de entrada, que excluye la política y a la permanencia de los empleados en la función, la competencia y la independencia de los empleados judiciales de los otros poderes de la nación, se podría más fácilmente obtener. Nuestros jueces, estando seguros de sus puestos, no tendrían necesidad de complacer a los políticos, porque ya no dependerían de ellos y podrían así ser más fácilmente imparciales en sus fallos y dedicarse exclusivamente a su profesión, con lo que se perfeccionarían en su difícil tarea de bien juzgar. Se obtendría una buena administración de Justicia, nuestras libertades civiles y políticas estarían mejor garantizadas, el hábeas corpus, en caso de arbitrariedades del Ejecutivo por motivos políticos, podría ser una realidad, la paz

Pasa a la 2a. pág.

### La Natalidad Ilegítima

Por el Doctor:

Ramón Villeda Morales

#### LA TRAGEDIA DE LA MADRE Y DEL NIÑO

Una madre, como hay mil llega a mi Consultorio con un niño agonizante en sus brazos. La escena de siempre se inicia con el diálogo de estilo:

—Cuántos hijos ha tenido usted?

—Doce.

—Cuántos tiene en su poder?

—Este, solamente.

—Y los otros once?

—Murieron siete muy niños.

Dos están en la Correccional de menores, y una mujercita, ¡ah! la mayorcita, janda errante por esas calles de Dios...!

—Es usted casada?

—No, mis hijos han tenido diferentes padres.

—Le ayudan a usted esos padres?

En nada, nunca les he vuelto a ver....

¡Cuántas veces he formulado estas preguntas y cuántas veces he recibido las mismas contestaciones! El diálogo se repite cotidianamente, tal vez con variantes en la forma, pero siempre con el mismo

Pasa a la 4a pág.

Felicitamos al heroico Pueblo Francés que en un día como hoy rompió las cadenas de la esclavitud y concibió tres grandes faros para la Humanidad: LA LIBERTAD LA IGUALDAD Y LA FRATERNIDAD. PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.

# Politica y Emp.. La Natali...

Viene de la 1a. Pág.

reinaría en nuestro pueblo, pues él podría confiar en la justicia y someter todos los conflictos a ella, sin peligro de ser atropellado en sus derechos por motivos de política.

En el ramo de guerra se podría organizar nuestro ejército y convertirlo en un servicio o institución de la nación, del Estado y no del jefe del partido en el poder, evitando así las dictaduras, pues los jefes de Estado no podrían aprovecharse de él para satisfacer sus ambiciones personales, porque el nombramiento, ascenso y destitución de sus oficiales no dependerían de ellos sino de los comportamientos y de la ley y un buen ejército es indispensable para sostener el orden público y para la defensa de la nación, de la Constitución y las leyes.

Con los concursos habría posibilidad de establecer nuestro cuerpo diplomático y consular con hombres de carrera, especializados en ese difícil e importante ramo de la gestión pública, y eso es indispensable para la vida de una nación, sobretodo para una pequeña y débil como la nuestra, ya que, por medio de la diplomacia, el Estado asegura la defensa contra el extranjero, empleando la inteligencia y no las armas. Con un buen servicio consular y diplomático se tomaría más en cuenta nuestro pequeño país y se podrían más fácilmente buscar mercados para nuestra industria y agricultura, desarrollar el turismo y la inmigración, con lo que afianzaríamos nuestra vida económica y por ende política.

Es quizás en el ramo de instrucción pública que el sistema de concurso traería mayores ventajas para el país, porque se obtendría una buena selección de profesores, independientes de la política y quienes estando seguros de sus puestos y con un sistema de acumulación de todos los cursos en un plantel, para un solo profesor en determinado ramo, los profesores podrían dedicarse exclusivamente a una sola especialización y de este modo perfeccionarse, porque podrían vivir exclusivamente de su profesión. Con un buen profesorado la escuela podría realizar su gran misión social de transformar y desarrollar a nuestro pueblo, que tanto lo necesita, para que salga de la miseria moral y material en que se encuentra.

Gracias al sistema de concursos que excluiría la política para el nombramiento y destitución de los empleados de hacienda, el ejecutivo podría mejor controlar el manejo de los fondos públicos. Nuestros problemas económicos y financieros obtendrían mejores soluciones, porque se obtendría un cuerpo de verdaderos técnicos en cuestiones financieras; nuestro sistema rentístico podría ser perfeccionado y con el mejor control de los

andos del pueblo, el gobierno podría emprender obras de desarrollo material que tanto necesitamos, sin recurrir mucho a empréstitos extranjeros, que siempre son peligrosos para la Soberanía de un país pequeño. Las concesiones en favor de compañías extranjeras y demás contratos para poner en valor nuestros recursos naturales, que tenemos necesidad de hacer, porque nos faltan capitales nacionales, con personas técnicas y honradas en los Ministerios de Fomento y Hacienda, podrían concluirse en condiciones más favorables para el país que para los contratistas o por lo menos en condiciones equivalentes para ambas partes y no sólo en favor de los contratistas, que, siendo generalmente compañías poderosas, tienen un personal técnico de primera clase, que supera en conocimientos financieros a nuestros funcionarios y, al contratar, obtienen ventajas fabulosas, que les sirven después para nulificar los negocios de los nacionales, para establecer odiosos monopolios, y aún para controlar la vida política del país.

Como la política no daría como resultado seguro la obtención de un empleo público que hace vivir como parásito del Estado, sin mucho trabajo; porque para obtenerlo el aspirante tendría que ganar el concurso, cosa que no es fácil, nuestro pueblo se dedicaría menos a ella y se ocuparía más de la industria, agricultura y comercio, lo que desarrollaría y enriquecería a nuestro pueblo que está casi en la miseria. Además, el pueblo, tendiendo así interés es económicos que perder, en caso de revuelta y nada que ganar con ella, procuraría mantener la paz, y se evitarían las revueltas y revoluciones sin verdadera bandera.

Con el sistema que proponemos se obtendrían empleados públicos que serían más honrados y competentes y esto sería bien visto aun por las compañías serías extranjeras, que respetarían más un gobierno con buenos empleados, que protegerían sus intereses, basándose en la dignidad, en la ley y en la justicia.

Gracias al sistema de concursos, los empleados públicos y en el ejército serían independientes del partido en el poder y como serían inamovibles de sus puestos, salvo en los casos previstos por la ley, les sería indiferente que siga o no el jefe que está en el poder, porque con un cambio, ellos siempre conservarían sus puestos, lo que serviría para evitar las dictaduras; así, el pueblo aprendería poco a poco a gobernarse sólo; el espíritu cívico se elevaría en el pueblo, porque entonces lucharía por principios y no sólo por obtener un puesto público. Nuestros partidos políticos tradicionales podrían convertirse en verdaderos partidos políticos, es decir, agrupaciones de hombres que estudien nuestros

Viene de la 1a. página

do un pan para matigar el hambre y un abrigo para calmar el frío. Ambos seres se completan en la desgracia: la madre abandonada por un seductor irresponsable y el hijo desamparado por su madre, que ha sido obligada a jugar un doble papel en este cuadro de miseria: de abandonada se ha transformado en abandonadora.

He aquí el origen de un problema social planteado con grandes caracteres en la conciencia de la Humanidad: LA NATALIDAD ILEGÍTIMA.

## El origen de muchos otros males sociales.

Las impresionantes cifras que arrojan las estadísticas sobre el creciente número de madres solteras desamparadas e hijos ilegítimos abandonados, justifican cualquier campaña emprendida en su favor.

El problema es mundial, pero, en estos países de la América-Indolatina, adquiere extraordinarias proporciones, al grado de que todos nuestros problemas sociales están íntimamente ligados a la Maternidad y Natalidad Ilegítimas.

Al referirme a este asunto no lo hago con el exclusivo propósito de señalar la ilegitimidad concepcional, sino de apuntar y combatir todos aquellos complejos problemas que origina la maternidad ilegítima y que implican una atención inmediata y una solución enérgica para contrarrestarlos. La mendicidad, la vagancia la morbilidad y mortalidad infantiles, el alcoholis-

problemas nacionales, les busquen soluciones que convengan a la mayoría de los hondureños, propongan las reformas necesarias para obtener el progreso y que luchen por obtener el poder, no como objetivo, sino como medio para llevar a cabo las soluciones de los problemas nacionales en la forma que ellos estiman que favorece a la gran mayoría del pueblo, es decir, partidos de ideas que son los verdaderos partidos. En efecto, los políticos, ya no teniendo el medio eficaz y fácil de obtener partidarios, ofreciendo y distribuyendo empleos públicos, tendrían que buscar otras ideas y cualidades para justificar la conveniencia de su candidatura y lograríamos, poco a poco, obtener verdaderos políticos o estadistas y la democracia podría y llegaría a ser eficaz y efectiva en nuestra tierra.

He allí a grandes rasgos las principales ventajas que traería la adopción del sistema de selección de empleados públicos que proponemos. Veamos ahora a la ligera como podría implantarse dicho sistema en nuestro país.

(CONTINUARA).

mo, la prostitución, la delincuencia infantil y otras tantas lacras sociales enganchan en sus filas, en un 90 por ciento, a hijos nacidos fuera de matrimonio y a madres solteras desamparadas.

Y ya es tiempo de cortar el mal por sus raíces para evitar esas consecuencias funestas de desintegración orgánica y social de la colectividad. En la actualidad ha dicho un ilustrado médico argentino para valorar el progreso y el índice de civilización de un pueblo, hay que atenderse, más que a sus exponentes de producción, industrias, artes, ciencias, organización del trabajo y educación general, al amparo que presta a la madre y al hijo necesitados; y no deben engañarse los Estados al creer obra integral, porque dan impulso a aquellas manifestaciones de la vida de una nación, si no involucran también el cuidado de la madre y del niño que representan el substratum de las fuerzas creadoras de la potencialidad de un país.

## Estadísticas.

Para dar una idea general del pavoroso cuadro que ofrece la natalidad ilegítima en nuestro medio, copio en seguida algunos datos de estadísticas centroamericanas que hablan elocuentemente de la triste realidad de este asunto. Véase la desproporción que existe para el caso, entre el número de nacimientos y el de matrimonios, en tres países de la América Central:

### En Guatemala.

Término medio de nacimientos por año 106.500.  
Término medio de matrimonios por año 4.800.

### En el Salvador.

Término medio de nacimientos por año 70.000.  
Término medio de matrimonios por año 6.000

### En Honduras.

Término medio de nacimientos por año 41.000.  
Término medio de matrimonios por año 3.000.

Proporciones inauditas, pues corresponderían 12 hijos a cada matrimonio por año, lo que es absurdo. Los datos anteriores, aunque obtenidos de tres países centroamericanos, son similares a los cuadros estadísticos de la gran mayoría de los pueblos de la América Latina. El problema no es solo nuestro, desgraciadamente es común a los otros países del Continente de habla española.

Sin embargo, aquí mismo, en los pueblos del Norte que han alcanzado ya un elevado índice cultural, puede apreciarse, entre los matrimonios y nacimientos, una proporción más ajustada a los dictados de la razón, de la moral y del derecho. Como término de comparación copio los da

## INDICADOR VANGUARDIA

Semanario Organó del "Partido Democrático Hondureño"

Director:

Lic. Antonio Madrid h.

Jefe de Redacción:

Dr. José Antonio Bobadilla

Administrador:

Br. Héctor Henríquez

Redactores: Dres.

Mario C. Rivas, Rodolfo Pastor Zelaya Ing. Antonio Bográn h.

Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Hondureño y todas las personas que tengan nuevas ideas y principios

Suscripción mensual L. 0.50  
Número suelto L. 0.15  
Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip. ALMA LATINA

los estadísticos, sobre el particular de Estados Unidos de Norte América:

Término medio de nacimientos por año 2.000.000.

Término medio de matrimonios por año 1.300.000.

Cifras, aunque no muy recientes, demostrativas de la relación que debe existir en un país civilizado entre nupcialidad y natalidad. Proporción en EE. UU., de 1:2; proporción en los países latinoamericanos, de 1:12; ¡Gran diferencia! ¡Enorme contraste!

## Una Paradoja increíble.

Como consecuencia inmediata de la anterior desproporción se observa en nuestros países la inversión del porcentaje entre los hijos nacidos de matrimonio y fuera de matrimonio. Es decir, lo contrario de lo que se observa, como un dato normal de estadística, en todos los pueblos civilizados de la tierra. Para el caso, en Guatemala, país de tres millones de habitantes, nace anualmente mayor cantidad de hijos fuera de matrimonio que en Estados Unidos, país de ciento cuarenta millones de habitantes!

Al elocuente mutismo de los cuadros estadísticos que señalan con cifras reveladoras nuestro atraso social, sigue el sonido estridente de voces infantiles que trasciende de los centros de reclusión, de las oficinas de profilaxis, de las casas de piedad o de los consultorios de beneficencia, hacia las congregaciones religiosas o las instituciones financiadas por el Estado, reclamando reacciones de noble humanidad y de reparadora justicia.

Los datos siguientes, tomados de estadística de centros hondureños de beneficencia confirmarán esta dura realidad:

## CONSULTORIO INFANTIL DE LA CRUZ ROJA HONDUREÑA.

Enfermitas asistidas en un mes:  
Hijos Legítimos. . . . . 49

Pasa a la 3a. Pág.

LUCHEMOS POR EL IMPLANTAMIENTO EN HONDURAS DE UNA DEMOCRACIA EFECTIVA Y EFICAZ PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.

# La Natalidad

Viene de la 2a. Pág.

Hijos Naturales. . . . . 313  
ASILO SANTA TERESITA  
Hijos legítimos . . . . . 16  
Hijos naturales . . . . . 72

CORRECCIONAL DE MENORES "MARCOS CARIAS REYES".

Hijos legítimos . . . . . 46  
Hijas Naturales . . . . . 79

"OTA DE LECHE" DEPENDENCIA DE LA SANIDAD.

Hijos naturales asistidos..95o/o

OFICINA DE SANIDAD, HIGIENE, BENEFICENCIA Y ESTADISTICA DEL DISTRITO CENTRAL.

Mortalidad infantil, año 1940:

Niños de 0 a 3 años:

Hijos Legítimos . . . . . 95  
Hijos Naturales . . . . . 429

Los datos anteriores presentan con toda su ruda y brutal dramática, uno de los muchos problemas que confronta nuestro destino americano, en su particularidad indoihera. El abandono y desamparo como factores de atomización social, conspira contra la integridad orgánica de nuestro individuo, contra la estabilidad moral de nuestra familia y contra la integridad y estabilidad política, económica y social del Estado.

## C A U S A S.

La sangre cálida de América subtropical y tropical, es un terreno fértil para la ilegitimidad concepcional. La frágil estructura de nuestro medio social hace propicio ese terreno al abandono y al desamparo. De ahí que el problema biológico engendrado por el ardiente temperamento ambiental se trans-

EL "PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO" excita atentamente a las personas que estén de acuerdo con los principios y objetivos de dicho partido, que deseen cooperar con él a su realización y adherirse al indicado partido, para que recorten la Cédula adjunta, la llenen, la firmen si saben y si no que rueguen a otra persona que lo haga por ellas y la remitan al Secretario General del partido Dr. Ramón Rosa Figueroa h. en San Pedro Sula, para considerarlos como miembros de dicho partido.  
PORQUE HONDURAS ESTÉ ANTES Y POR ENCIMA DE TODO, POR LA CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

### Partido Democrático Hondureño.

#### CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION COMO MIEMBRO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Nombre y apellido.....  
Edad..... Lugar de Nacimiento.....  
Vecindario y residencia..... Profesión u oficio.....  
Estado..... Saben o no leer y escribir.....  
Estatura..... Ojos.....  
Pelo..... Naríz.....  
Cara..... Color.....  
Barba..... Bigote.....  
Señas particulares.....  
Fecha de admisión como miembro.....  
Firma del Director de Propaganda..... Firma del Partidario.....

# La Necesidad de ser ..

Viene de la 1a. página.

túpidas. Por falta de valor moral para encarar su propio destino, la humanidad se desquicia en su entusiasmo o en su empeño por la realización de las buenas obras. Valientes son aquellos que no cejan aún teniendo medio cuerpo en la hoguera, y que dicen, como el hidalgo español de la leyenda, que les den vuelta para que se queme la otra mitad. Valiente fué Sir Walter Raleigh cuando al subir al cadalso, le dijo al verdugo, besando el hacha: «Esta es una medicina muy acre, pero segura contra toda enfermedad». Valiente fué Napoleón, cuya impasibilidad en la batalla de Friedland, le dió la victoria cuando ya casi todo estaba perdido. Y así la historia, a cada paso, nos habla elocuentemente de los hombres que se han jugado la vida en actos de valor. La juventud debe ser valiente; si es posible hasta la temeridad. Debe asumir la responsabilidad que le toca en los casos difíciles que se le presentan, con ese valor tan admirable con el que Leónidas, el gran espartano, desafió el

empuje de las huestes de Jerjes. Los hombres necesitan valor para permanecer honrados frente a quienes creen que es ridícula la honradez. Necesitan valor para decir no cuando todo el mundo dice sí. Necesitan valor para reconocer sus propios defectos, reconociendo, al mismo tiempo, las virtudes de los demás. Es necesario el valor para defender a los humildes, para velar por los débiles, cuando los poderosos hacen de sus actos una orgía de despotismos. Se necesita valor para mantener firme nuestro prestigio de hombres dignos, cuando a nuestro lado abundan los que, como reptiles, se arrastran sobre el suelo de la desvergiencia. Se necesita valor para que el influjo del poder no se nos ascienda a la mente, como el humo de los incensarios, desequilibrando nuestras facultades. Debemos tener valor para hacer que prevalezca la justicia, que se enaltezca el honor, que se eleve la sabiduría y que se aplauda, por todos los medios, la virtud. Y es necesario el valor—y ésto lo decimos con ver-

dadero énfasis— para sostener la verdad, para gritar la verdad, para defender la verdad en todo terreno, aunque nos cueste la vida.

Dice Vivekananda que, una vez, el valor de presentar el rostro lo salvó de una acometida feroz por parte de un sinnúmero de monos que ambulaban interrumpiendo el tráfico en uno de los callejones de la ciudad de Benarés. «Alguien me gritó, dice, déles el rostro y verá que no lo siguen molestando». En efecto el famoso discípulo de Ramakrishna, les dió el rostro, amenazándolos con violencia, e inmediatamente, los monos lo soltaron y salieron huyendo.

«Tal es la lección aprovechable en la vida, dice Vivekananda, que sin provocar ni aficionarlos al peligro, debemos arrostrarlo valerosamente, para que las penalidades cesen en cuanto cesemos de temerlas».

J. Antonio PERAZA.

víctima, los estigmas del desengaño y la desilusión... Una feliz expresión de Lord Byron lo dice: «El amor del hombre es cosa distinta de su vida, mientras que el amor de la mujer es su vida entera...» Y es que el hombre aún conserva instintos del irracional, y a veces, en su desmedido apetito lúbrico, llega a superarlo groseramente, ya que el animal tiene limitadas épocas del año para saciar sus instintos, y si es cierto que no selecciona a determinada pareja, el mismo hombre se encarga de hacerlo para obtener ejemplares más bellos y más fuertes. Pero el hombre rey de la creación, rompiendo los diques del tiempo y pisoteando todos los principios por él sustentados, se entrega, desenfrenado y brutal, a las uniones sexuales, sin que nadie modere sus tendencias y sin que nada coarte sus instintos. Y no es que la ley del más fuerte se imponga, sino que el hombre ha interpretado abusivamente un estado de desigualdad natural entre ambos sexos. Y no es el sexo débil el que sucumbe por inferioridad física, es el sexo fuerte el que por debilidad moral acomete, y de ahí el comercio carnal de irresponsabilidades y la paternidad y maternidad inconscientes. Hay otro factor difundido endémicamente en nuestras sociedades: el donjuanismo. El hombre, conquistador y galante en su pubertad, y galante y conquistador en su senectud, pretende demostrar siempre la pujanza y conservación de su virilidad mediante una emotividad callejera o una equivocada sexualidad. «Para mí es evidente que,

ha dicho gregorio Marañón— contra todas las apariencias, el hombre que dedica su vida al amor y hace de él una técnica especializada; el hombre conquistador y mujeriego, que alcanza su expresión culminante en Don Juan, lejos de ser el prototipo de la virilidad, representa una forma de sexualidad equivocada y ambigua... Los donjuanes que andan por el mundo son, en efecto, hombres de psicología, y a veces de morfología, netamente alejados del tipo viril estricto, incapaces para una actuación social fecunda, y no raras veces bordeando la zona seminormal en que los dos sexos se confunden». Y que no se culpe tampoco al amor como estimulante de este instinto aparatoso de esta cortesanía incondicional, de este tráfico inconciente de sexos que tan nefastas secuelas deja a la sociedad. «Todos los peligros que en el amor puedan verse para la juventud nacen no del mucho amor, sino del poco amor; es decir, de confundir el amor verdadero, grande, santo, con el capricho frívolo, la aventura pasajera, la galantería, el grosero instinto, cosas todas que no son amor, sino su contraste ridículo o su falsificación vergonzosa». (Luis de Zulueta: La edad heroica). Ya es tiempo de responsabilizar a nuestro animal hombre. Ya es tiempo de proteger a nuestra mujer y garantizar la vida de nuestros niños encauzando la natalidad por senderos más dignos y más humanos. Hay un hecho vergonzoso— dice el profesor Zembach— que la humanidad debe rectificar y es que el azar o la desgracia decidan, en la mayoría de los casos, la procrea-

ción de un ser humano. En nuestro medio todavía el azar y la desgracia deciden, en la casi totalidad de los casos, la procreación de un nuevo ser. El hombre ejerce el papel de macho y no de padre, ultrajada y desamparada, no responde a las exigencias de la maternidad, y el niño, débil e impotente, es como una veleta expuesta al viento de las circunstancias que generalmente es adverso a su desarrollo orgánico y a su desenvolvimiento cultural y espiritual. Porque si para engendrar o concebir se requiere únicamente el desarrollo de ciertas funciones biológicas que la naturaleza despierta en la pubertad, para ser padre o madre, en él justo sentido de la expresión, se requieren ciertos atributos espirituales que la ética individual despierta en la conciencia de todo ser responsable.

x x x

### PROFILAXIS

La suprema aspiración humana es el amor, su fórmula social es el matrimonio, su finalidad primordial es la descendencia. Nietzsche ha dicho: «No sólo debes reproducirte sino superarte por el Matrimonio». En verdad, al amor, consecuencia de la selección natural, libre y espontáneo en sus manifestaciones, debe ser encauzado mediante la fórmula social del matrimonio, cuando sus emanaciones trascienden a la colectividad y las exigencias de esta vida colectiva así lo reclaman como garantía de su estabilidad orgánica y como protección a su integridad moral.

Pasa a la 4a. Pág.

Terminemos con las maniobras políticas personalistas y luchemos por el bienestar de Honduras.  
PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.

## Necesitamos Refor...

Viene de la 1a. Pág.

de accidente de trabajo o por enfermedad y en la vejez, está condenada a vivir casi en la miseria o a expensas de la caridad pública o de un pariente.

Ese estado doloroso de la inmensa mayoría del pueblo hondureño, entre otras causas, tiene por origen el hecho de que ese 80% gana escasamente la mitad de lo que debería ganar para tener una vida siquiera decente, dado el alto costo de la vida en Honduras, que es de los más altos del mundo entero relativamente. Es cierto que en otros países de Latinoamérica los salarios son más bajos, pero en cambio el costo de la vida es más barato allá y en todo caso en materia de comodidad para el pueblo no se debe ver para abajo sino para arriba. Es decir, debemos comparar los salarios de nuestros trabajadores con los de los países más avanzados en ese sentido (Estados Unidos, Inglaterra, Francia, etc.) Si hacemos esta última comparación notamos inmediatamente que los salarios de nuestros trabajadores comparados a los de estos países son infinitamente inferiores.

He ahí a grandes rasgos el cuadro casi miserable de la existencia de un 80% de nuestro pueblo. ¿Qué podemos esperar y exigir de un pueblo que vive así y que además está cargado de enfermedades, impuestos, sin conocimientos técnicos para trabajar, con vicios fomentados hasta por el Estado mismo, como el alcoholismo, sin moral, sin buena educación religiosa y con malos ejemplos de las altas esferas sociales y oficiales?

Esa es la triste realidad hondureña; por eso el Partido Democrático Hondureño consignó en su programa un punto importantísimo, el de establecer y poner en vigencia una legislación del trabajo que establezca la armonía que debe existir entre patrones y trabajadores, procure el alza de los salarios, garantice el derecho de asociación de los trabajadores para que puedan defenderse contra los abusos y desarrollarse espiritual y técnicamente aprendiendo a trabajar mejor. Una legislación que establezca el seguro social pagado por el estado, los patrones y los trabajadores, para que ese 80% pueda llevar siquiera una vida decente y asegurarse en caso de accidente, enfermedad, alumbramiento o vejez.

Desde luego, esa legislación debe ir acompañada de una campaña del estado para enseñar a trabajar técnicamente a nuestro pueblo, que no lo sabe hacer no por culpa de él, sino porque la tradicional política hondureña, o mejor dicho los dirigentes de ella, no se han ocupado de fundar y sostener en la república escuelas prácticas de agricultura, artes, oficios e industrias. Haciéndolo, el trabajador nuestro aprenderá a ejercer su misión social con competencia y responsabilidad, y así podrá el patrón obtener mejor rendimiento en su negocio y aumentar con mayor gusto los salarios de los trabajadores.

También es necesario que el Estado desarrolle una campaña de protección financiera y de organización bancaria para que los ganaderos, industriales, agricultores y comerciantes, obtengan préstamos a bajo interés y todas las facilidades necesarias para el establecimiento y ensanche de sus empresas, ponerlos así en una situación que les permita más fácilmente proteger y ayudar a nuestro pueblo para sacarlo de la miseria moral y material en que se encuentra.

Luchar porque se hagan esas reformas sociales no es ni puede ser comunismo, al contrario, es verdadero hondureñismo, ya que se trata de proteger el 80% de nuestro pueblo. Eso no es nada nuevo en el mundo moderno. Todos los países avanzados tienen esa legislación y el Estado se preocupa porque se cumpla. Los Estados Unidos e Inglaterra, tenidos en el mundo como los países prototipos democráticos, no comunistas y capitalistas poseen legislaciones avanzadísimas en ese sentido.

Por el contrario la puesta en práctica de esas reformas sociales sería una barrera contra el comunismo. Un pueblo con un nivel de vida elevado no puede ser nunca pasto de la doctrina comunista, porque el pue-

## El Problema de la Salud Dental

Plan de asistencia clínica dental para los niños de las escuelas.

Por RAMON ROSA FIGUEROA h.

(Continuación)

Un programa de salud dental como decimos antes, debe ser sistemático, generalizado a todas las clases sociales y llevado a cabo por un Ministerio de Sanidad Pública con la colaboración de todos los Dentistas. La distribución de literatura amplia al respecto es un medio económico de suministrar al público educación dental. La radio, el cine, cartelones alusivos, en fin todos los medios de publicidad se pondrían en juego para dar consejos prácticos que redundarían en provecho para toda la sociedad. La base principal para llevar a la práctica un plan general de higiene dental es hacer sentir a las gentes la necesidad del servicio odontológico para grandes y chicos. Indudablemente la idea y el hábito debe infiltrarse en el niño de edad preescolar.

En varios lugares de los Estados Unidos se usa una ficha de salud dental para niños preescolares, para escolares, estudiantes de secundaria, y también para adultos. En el reclutamiento selectivo que se hizo durante la guerra se empleó este sistema de fichas de salud dental. Nuestros as-

pirantes a marinos siempre pasan por el exámen dental antes de darles el pase para embarcarse, no tenemos datos si hay alguna ficha especial en este caso, pero lo más probable es que sí.

Este sistema de fichas ha dado un resultado excelente en los Estados Unidos, pues informes y datos estadísticos de las escuelas elementales donde se usa, han dado un porcentaje de 60 a 80 por cien de niños que tienen boca sana al fin del año escolar y en algunos lugares se ha reportado hasta el 100 por ciento de correcciones.

Para llevar a cabo el programa de salud dental en lo referente a los niños han tenido que preparar dentistas en Odontología Infantil, con el propósito de hacer especialistas en la materia. Para el caso el Departamento de Salud de Minnesota en cooperación con la Asociación Dental del Estado ha dado cursos de especialización.

Los norteamericanos tienen, pues, un programa bastante salubridad dental que no se circunscribe a los niños solamente, sino que abarca a los

adultos sin distinción de clases. Es más, hay proyectos para establecer un Seguro de Salud Dental y estamos convencidos que dentro de algún tiempo este seguro será una cosa común y corriente como lo es el Seguro Social o el Seguro de Salud.

Ahora bien, las condiciones económicas y culturales de Honduras no se prestan para planear un programa muy grande y debemos conformarnos al principio con algo que no cueste un gran desembolso para el Erario y que sea lo más sencillo posible.

Nosotros proponemos un plan de aplicación a los niños escolares de las ciudades y pueblos donde residan dentistas permanentes, los cuales pueden hacer arreglos especiales con las autoridades de Sanidad donde las haya o con las autoridades municipales en su defecto, para hacer una revisión preescolar; nos parece que tratándose de un fin tan patriótico como es la salud de nuestros niños, los colegas del país con buena voluntad cooperarían con las autoridades cobrando emolumentos sumamente bajos.

(Continuará)

blo viviendo con comodidades no atiende los llamados de los agitadores comunistas, quienes sí pueden hallar terreno propicio en un pueblo en la miseria. Las reformas sociales son más bien medidas preventivas y combativas del comunismo.

Repetimos, pues, no somos comunistas pero luchamos porque se lleven a cabo reformas sociales que necesita nuestro pueblo, que de continuar en el estado económico casi miserable en que se encuentra, nuestra nacionalidad puede perecer porque un pueblo sin medios suficientes de subsistencia está condenado a desaparecer. Si queremos, pues, que nuestra raza sobreviva, luchemos por esas reformas sociales, es cuestión de vida o muerte para la nacionalidad del pueblo hondureño, y por ningún concepto es comunismo. Es puramente deber social, un interés público y personal porque recordemos que la vida social es una malla inextricable y única que liga ineluctablemente a todos en la dicha y en la desgracia.

La tarea del PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO de proteger las masas trabajadoras hondureñas, que constituyen la mayoría del Pueblo Hondureño y son la esencia de nuestra nacionalidad, será costosa y larga, porque los tradicionales partidos políticos hondureños, ni siquiera han pensado teóricamente en ese problema nacional, cuya solución es de capital importancia. El actual régimen mucho menos lo ha hecho y el vocero mayor del Gobierno lo confiesa paladinamente en su Editorial del 10 de los corrientes, en el cual encontramos esta frase: «Es verdad que nada hemos hecho definitivamente en materia de legislación obrera». Pero el PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO es joven en cuanto a su origen y a su composición, podrá pues, y luchará tenazmente por llevar a cabo dicho punto de programa, con el concurso del pueblo alcanzará la victoria, que para él consiste en la realización de sus principios y programa de Gobierno y no en el obtener el poder sin hacer nada por el país.

San Pedro Sula, Julio de 1946.

A. MADRID h.

### R. Pastor Zelaya

Médico Cirujano

San Pedro Sula, Honduras

### Antonio Madrid h.

Abogado y Notario

San Pedro Sula, Honduras

### José A. Bobadilla

Médico Cirujano

San Pedro Sula, Honduras

### La Natalidad...

Viene de la 1a. Pág.

fondo. Algunas veces la escena cambia a los interlocutores, pero las respuestas se oyen siempre de los mismos labios: un médico, un confesor o un funcionario frente a seres que en el orden espiritual están relegados a un ostracismo social y en el orden económico a una indigencia desesperante.

Así deambula de puerta en puerta una caravana interminable de mujeres desamparadas buscando alivio para su entraña desgarrada y consuelo para su corazón transido. Y tras cada mujer va un niño mndingan-

Pasa a la 2a. Pág.

LUCHEMOS POR REALIZAR UN PROGRAMA CONCRETO DE GOBIERNO Y NO POR UN HOMBRE.  
PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.

